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拆掉大片村庄，开辟一
个近10平方公里的省级开发

区，在里边建造一个中国版
的大型“迪斯尼乐园”，再配

上林立的豪宅、高档商场、成
片绿地……

2001年年底，承载这个
庞大梦想的开发区———安徽
省芜湖长江大桥经济开发区
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,-)获得安徽省政府批准。
但目前，这个地方政府

低调推进了多年的造城计
划，在国家强力实施的地根
调控面前陡生悬念：在国家
发改委不久前发布的通过审

核的省级开发区名单中，芜
湖长江大桥开发区非工业用
地被一举核减掉3平方公里
(./!"##0)。

核减面积之大，实为罕
见。长江大桥开发区上上下
下顿时陷入不安中。
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银湖北路贯穿长江大桥

开发区，在其东侧，还有部分
没有来得及拆迁的稀疏的农
舍。
“没地可用了。”长江大

桥开发区一名招商人员闷闷
不乐。被核减掉的4500亩
地，本打算一部分用来做绿

化、旅游项目，一部分继续用
来建造房地产的。

早在2001年12月份，省
级开发区身份获得安徽省政
府批准的时候，长江大桥开
发区规划面积将近10平方公
里。

内部人士提供的资料表
明，按照规划，该开发区功能
分为四块：旅游娱乐区、商贸
商务区、高品质住宅区、高新
技术产业区。其中，高新产业
开发区的规划用地面积仅仅
为0.8平方公里。

“刚设立时，就有人提
出异议。”一名曾参与长江
大桥开发区论证工作的人士
透露，“因为按照规定，经济
开发区应该以工业项目为
主，但长江大桥开发区的工
业项目不到10%。”

而随着将近五年的发

展，长江大桥开发区内部项
目用地结构和引资结构，与
当初上报给省里的方案发
生了较大的变化。比如，高
档住宅用地远远超出了规
划面积。

从去年年初开始，国家

发改委分批审核省级开发
区。而在审核结果还没有公
布的时候，长江大桥开发区
的招商引资工作仍在大张旗
鼓地推进。

而等到国家发改委的审

核结果出来后，上述知情人
士透露，“一些已经谈得差
不多的项目，恰恰处于被核
减掉的那些地块上。”
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“国家砍掉这么多地，

基本上没有多余的地可用
了。”一名长江大桥开发区
管委会人士介绍，“当初我
们批那个旅游城项目时，给
了它太多地皮。”

他所说的，就是不久前
开工的芜湖华强旅游城项

目。该项目由深圳华强集团
投资兴建。总投资将超过70
亿元人民币。

芜湖华强旅游城总占

地面积近4平方公里 (.
$###0)，超过香港迪斯尼

乐园，号称国内目前规模最
大的在建游乐园。首期开工
建设的是该旅游城中的一
个预计总投资近20亿元的
主题公园项目，按照芜湖官

方的说法，该项目明年即可
开园接客。

芜湖官方对旅游城寄予
厚望。“有望带动整个芜湖
旅游产业的发展，并成为该

市一个新的经济增长点。”
当地一名高层在一个内部会

议上说。
芜湖的依据是，该市位

居长江经济带核心区域，距
离上海、南京、合肥、杭州等
长三角中心城市地理位置
近，区域影响力强，地缘优势
明显。

因此，芜湖官方乐观估
计，主题公园“辐射地域人
口可达3亿左右”。而且，随
着高速公路、铁路等交通设
施的发展，整个旅游城建成
后，将逐步在中国东南一带
形成影响。“迪斯尼乐园对

香港经济的带动作用，不是
很明显吗？”

而实际上，主题公园占
地仅2000亩，余下的用地大
多是深圳华强集团投资的大
型购物广场和豪宅项目。长
江大桥开发区管委会的一名

人士透露，光豪宅项目就接
近主题公园用地即2000亩。

据透露，在房地产项目
上，芜湖与华强集团曾有过
不同意见。

按照大桥开发区刚成立
时的规划，芜湖曾希望能搞

一个占地1.5平方公里的旅
游项目。华强希望能把旅游
项目和房地产项目“捆绑”
在一起搞。因为房地产项目
投资收益日期短，利润大。

但芜湖市则希望华强集
团单搞旅游项目。僵持了两

年之久，由于没有找到更好
的投资方，芜湖市政府经过
反复权衡，最终同意了华强
集团的要求。

如今，包括华强集团投
资的房地产在内，这里的豪
宅已是遍地开花，其房价已

经超过市中心的了。
“既有这么好的卖点，

又能享受省级开发区的优惠
政策，何乐而不为呢？”该开
发区内某房地产企业的投资
部负责人直言不讳地表示。
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知情人士透露，长江大

桥开发区成立不久，就圈占
了不少土地，搞房地产则让
开发区挣了个翻番。

2001年，该开发区用于
房地产开发的地块价格就卖
到了37万／亩；2002年达到
46万元／亩；现在则在50万
元／亩以上。

但这里几乎没有什么工
业项目，更谈不上高新技术
企业了。“两年前就已经停
止工业项目的招商了。”

长江大桥开发区管委

会一名原负责人说，该开发
区被国家发改委核减掉
4500多亩非工业用地，如
果不想点办法，对开发区影
响会很大。不过，他透露，
现在芜湖市已经明确，这些
地块虽然被核减掉，但其用

途仍然不变，“该绿化还是
绿化，该是旅游还是旅
游”。“只不过把它从开发
区划出去了而已。”“可以
变通一下，以市里调整规划
的名义来弄。”

不仅如此，长江大桥开

发区当下还在忙着推进几个
“飞地”项目，以解决用地之
困。

而从其他方面来看，旅
游城未来能给芜湖和华强集
团带来多大的收益还存在不
小变数。前段时间，上海市市

长韩正公开宣称要在上海打
造一个大型迪斯尼乐园时，

曾引起芜湖政界和华强集团
的担忧。

而毗邻芜湖的合肥，最
近提出要打造一个巨型主题
公园，这也同样引起了芜湖

的高度关注。不过，这似乎更
坚定了芜湖加快投建旅游城
的决心。
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孔老板是宣威市倘塘镇
一煤矿的老板，他说：“我们

富起来了，也希望给老百姓办
点实事，既要有钱更要有个好
名声。”于是孔老板经常到附
近学校慰问，他还向记者透露
了一个他一直没有告诉外人
的秘密，他还资助着某希望学
校12名贫困学生。

宣威市宝山镇一个煤老
板出钱修路是被村民 “逼”

的。该煤矿运煤进出必须经过
一个村子，长期过往的超载煤

车把公路压得稀烂，一到下
雨，村民就无法出行。由于路
太窄，两车相会时一车要一个
后轮悬空才能通过，天长日
久，导致路基不稳。村民多次
找到该煤老板，要求他出钱，
村民出力，把村里的路面改成

水泥路。但该老板每次都以资
金紧张为由推托，有时还态度

蛮横地说不关他的事。村民一
气之下，常常在夜里把村头的

路挖断，让煤运不出去。今年
3月份，该煤老板终于妥协

了，愿意出资24万元修路。
宣威市安全生产监督管理

局的工作人员说，2006年新年
刚过，国家安全生产监督管理
总局传出消息，今后凡不能达

到国家安全标准的小煤矿不再
停业整顿，而是直接关闭。

目前，一吨煤要交1.5元
的资源使用费，根据该煤矿的

储存量一次性交清。此外，其他
的费用也在上升。一名政府官
员估计，还会有经营煤炭的人
富裕起来，但前两年的那种一
夜暴富可能性已经不大。换言
之，前两年产生的煤炭富豪模
式将成为历史。煤老板们将赚

取越来越正常的利润，这将是
一个趋势。JTUVOQRS

云南煤老板黑白人生：
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拆掉大片村庄，开发区内豪宅林立
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“我每天早上起来后，喜
欢到茶室里喝喝茶，享受一下
生活。”7月14日，宣威市文兴

乡煤老板王某对记者说。
一壶茶380元、一顿午餐

4500元、唱几首歌9000元……
亲眼目睹了王老板这一天的生
活，记者也似乎隐隐看到煤老
板“豪爽潇洒”后面的无奈。
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7月14日上午9时，记者

在宣威市龙堡大街上一茶室
里见到了王老板，他十分熟练
地向服务员说，来一壶380元

的龙井。
据王老板介绍，煤矿他并

没有直接参与管理，只是在必
要的时候，如年审安全生产许
可证、采矿证等重大事情才出
面，一般都是在幕后进行管理。

©ª`«¬®

10时30分，矿长来电话

说有需要招待的朋友要王老
板先“打点”一下，王老板立
即约定相关人员在宣威一著
名酒店吃饭，这顿饭花去了
4500元。王老板说，有一次他
请某个单位的朋友吃饭，然后

又到昆明去娱乐，一次就花了
7万多元。有时一个月要接待

十几起，是很大的一笔花费。
晚上，王老板邀朋友到曲

靖一豪华KTV包房唱歌，花
9000元包下了其中一层。
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“花这么多钱，就为唱几

首歌，这值么？”已有醉意的
王老板立即说：“咋会不值，
挣钱是为了什么？不就是为了
改善生活，吃好喝好玩好，有
钱就要张扬。”

记者在富源、宣威一星期

的采访中，共了解了9名煤老
板，这些人多数出手阔绰。煤

老板们文化程度普遍偏低，文
化最高的就是高中毕业，个别
甚至连小学都还没有毕业。这
些煤老板过去大多从事着种
植庄稼、背煤等体力劳动。一
老板坦言：“我原来的理想生
活就是能吃饱饭，孩子上学不

成问题。成了煤老板后，我的
理想改变了。我要生活得不比
别的老板差，就得有一辆好
车，住在高档的小区里。”煤
老板们的奢侈生活，还带动了
当地娱乐业的畸形发展。
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富源县的煤矿老板刘某
今年41岁，脸膛黝黑，个子粗

矮，身体壮实，讲话嗓门特别
大，一身名贵的西服穿在身上
显得有几分滑稽。
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刘老板一点也不否认自

己是个暴发户，他诉苦说：
“旁人只看到了我现在的风
光，但有谁知道我在煤矿开办
之初的困难呢？”

2003年5月，刘老板带着
表哥和小舅子，借来7万元钱，
开始打矿井。为了节省开支，他

们只在要封顶的时候雇人帮

忙，平时都是3人用竹篓一点
一点把泥土背出来，3人都是

干煤矿工人出身。就这样，花了
3个多月挖出了第一口井。

刘老板用煤矿作抵押向

银行贷了120万元。贷到钱后
的第一件事，刘老板就到昆明
丰田车销售中心花45万元买
了一辆普拉多越野车。
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有了钱，刘老板开始大手

大脚，今年年初，他花一百多万
元买了一辆宝马越野车。同时，
由于与其他煤老板因生意长期
接触，他也和别的煤老板一样

出入高档场所，穿名牌衣服。
刘老板认为，煤老板的

买车心态，常常是只要有一
个人买奔驰，其他人便一拥
而上买奔驰。这种攀比心理
使他们对车的性能几乎没有
认识，有的只是一种对品牌
的麻木追求。

走在富源县街头，不时

就会有一辆悍马车带着轰鸣
声从身旁驶过，在富源普通
老百姓的眼里，悍马车对于
他们来说是司空见惯的。因
为这里遍地都是煤老板，悍
马车俨然成了煤老板的标志
性坐骑。
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而时间上推到1997年、
1998年时，当时在富源开矿
的，每到快过年时就偷偷溜
走，生怕讨债的人拦截他。“自

2002年起，煤炭价格骤然高
涨。每吨在150元左右，而成本
仅50元左右。”一煤老板说。几
乎一夜之间，上门来的都是拿
着现金，堆着笑脸来买煤的。

在富源做煤炭生意，10个
人里有两个赚了大钱，3到5

个赚小钱或持平，其余亏损，
这就是近两年富源煤炭老板
的基本情况。
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“赶快组织人抢救，立即
送往医院，我现在就赶来矿

上。”7月15日下午，记者在宣
威市城区里采访煤老板赵某
时，矿长打来电话，一名工人
在井下被一根安全木砸在头
上，晕了过去。
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“煤矿最怕的就是安全

事故，一出事将对我们产生致
命打击。”受伤工人经检查无
大碍后，赵老板舒了一口气。
他说：“如果要长期发展下
去，必须保证安全生产，哪怕
一丁点小事都有可能酿成惨
祸，让煤老板的生活又回到开

矿前。”
赵老板给记者举了一个例

子：去年11月份，文兴乡一煤
矿发生瓦斯爆炸事故，8人遇
难 3人受伤。经调查确定该事
故为重大责任事故，老板王某
负有重大事故责任被批捕。王
某变得一贫如洗，还要面临牢
狱之灾，于是逃到外地去打工。
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富源县营上镇的石老板

不但担心安全问题，还担心现
在政府对煤炭行业政策有变
化。前段时间他听到传言，说
年产量低于3万吨的小型煤矿
将被勒令停产。石老板的煤矿

年产量只两万吨左右，如果再
增加产量，要投入巨资购买设

备。由于生产规模小，利润并
不丰厚，200万元贷款他至今
未偿还。石老板最担心对小型
煤矿进行整合，他的前期投入
只能打水漂，还要背上两百万
元债务。
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宣威市龙潭镇朱老板的

煤矿煤质好，外界猜测其存款
起码有5000万，朱老板却说：
“我哪有这么多钱，能保住平
衡，发工人工资就不错了。”

朱老板的煤全部销往宣

威火电厂。宣威火电厂是西

电东输重点单位，为保证电
煤供应量，今年电厂把煤价

每吨提高了10元。朱老板说，
其实相当于没有增加，因为
电厂规定对热点达不到要求
的煤每吨扣除10元左右，而
没有哪家煤矿的煤敢肯定达

到要求。
与此同时，往年每吨只要

6毛钱的资源破坏保证金，今
年一下子飞涨到了5.5元。

一煤老板透露，他所认
识的同行中，不欠贷款或者
不欠亲朋债务的煤老板仅占

得到一成，有九成煤老板或
多或少都欠着银行贷款，背
着债务。
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